



**FLAVIA FREIDENBERG**  
Investigadora de la UNAM

"Una de las deudas de la democratización fue la ciudadanía. Nos centramos en las instituciones, debemos centrarnos en el individuo"



**CARLOS AGUSTÍN ESCALANTE**  
Director de la Facultad de Ingeniería de la UNAM

"[Cárdenas] es el líder político más importante de la segunda mitad del siglo XX y figura decisiva en la transición"



**MARÍA MARVÁN**  
Exconsejera electoral

"La reforma electoral presidencial está hecha para negar la pluralidad del país y por eso debemos de estar preocupados todos"



**SERGIO GARCÍA RAMÍREZ**  
Jurista de la UNAM

"La situación que tenemos es una situación francamente peligrosa, yo diría inclusive, ya insostenible"



**MICAELA ALTERIO**  
Profesora de Derecho del ITAM

"Estamos en un momento histórico donde nuestras instituciones y nuestras democracias están en crisis en general"



**ROLANDO CORDERA**  
Economista

"Entre los reclamos que habría que hacer está la renuncia a la autocrítica, a no oír la urgencia de salir del intercambio de frases hechas"

# Cuestionan inseguridad y ataques a la democracia

EL UNIVERSAL y UNAM rinden homenaje a Cuauhtémoc Cárdenas en el coloquio *Democracia y futuro de México*; dice que no se pueden lograr objetivos con planes obsoletos

**VÍCTOR GAMBOA Y PEDRO VILLA Y CAÑA**  
—nacionaleluniversal.com.mx

El tres veces candidato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano se pronunció por un cambio de estrategia en el combate a la inseguridad pública para alcanzar resultados satisfactorios, pues señaló que no se pueden lograr los objetivos cuando la estrategia de seguridad es la misma desde hace 25 años.

Al participar en el coloquio *Democracia y futuro de México*, como parte del homenaje que le rindieron EL UNIVERSAL y la UNAM, Cuauhtémoc Cárdenas señaló que debido a que se ha mantenido la misma estrategia fallida, la delincuencia organizada se muestra más poderosa y desafiante al Estado al controlar territorios cada vez más amplios.

Enfatizó que sin libertad electoral no funciona un sistema democrático, por lo que hizo un llamado a cuidar que los avances logrados no vayan a revertirse.

"Puede decirse que hace al menos un cuarto de siglo, transitando de un gobierno al otro, se viene haciendo lo mismo, obteniéndose por lo tanto los mismos insatisfactorios resultados, y no sólo eso, sino que con el transcurso del tiempo, los grupos delincuenciales se muestran más poderosos, más desafiantes, controlando territorios cada vez más amplios del país", expresó.

Con la presencia del Presidente Ejecutivo y del Consejo de Administración de EL UNIVERSAL, Licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, y del rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers, el Ingeniero Cárdenas Solórzano aseguró que la delincuencia organizada está cada vez más diversificada en los distintos tipos de delitos, y afecta cada vez a más sectores de la sociedad, con grupos más eficaces.

En el Salón de Actos del Palacio de Minería, Cárdenas Solórzano advirtió que para erradicar la delincuencia organizada, el Estado mexicano debe enfrentarla con nuevos enfoques y con una mejor inteligencia.

"No puede descartarse el combate directo, pero debe ir precedido de mejor inteligencia y de una eficaz coordinación en el terreno internacional, dando prioridad a combatir aquellos delitos que más afectan y que más resiente la población: el secuestro, la extorsión y la trata", dijo.

Expuso que la estrategia debe ir acompañada con acciones que signifiquen la presencia del Estado de manera permanente, "no ocasional, en todas y cada una de

**JUAN FRANCISCO EALY ORTIZ**  
Presidente Ejecutivo y del Consejo de Administración de EL UNIVERSAL

"Nos reúne en esta jornada un personaje fundamental en la historia de la transición democrática de México: el Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas"

**JUAN RAMÓN DE LA FUENTE**  
Embajador de México ante la ONU

"Cuauhtémoc Cárdenas es un hombre de una enorme congruencia entre lo que piensa, entre lo que dice y lo que hace"

las porciones del territorio, por pequeñas que parezcan, con mejores escuelas, clínicas, nuevos empleos, programas culturales, proyectos productivos y de infraestructura, implantación de innovaciones tecnológicas, mejor procuración y administración de la justicia, así como con la presencia también de la sociedad y sus organizaciones, mediante su cooperación y coordinación con los programas oficiales", señaló.

**Llama a cuidar avances democráticos**  
Cárdenas Solórzano destacó que sin libertad electoral no funciona un sistema democrático, por lo que hizo un llamado a cuidar que los avances logrados en este campo no vayan a revertirse.

Precisó que la persistencia de la ciudadanía en participar en elecciones, pese a los reiterados fraudes instrumentados por el Estado de 1988 en adelante, logró la autonomía de la autoridad electoral frente a los Poderes del Estado, el acceso de la oposición a los medios de información y que en 1997 se tuviera una primera elección federal en la que el voto fuera bien contado y respetado.

"De ahí en adelante, ninguna elección ni federal ni local ha sido cuestionada porque los votos se hayan contado mal. Otros han sido los motivos de inconformidad, en especial la presencia de dinero sucio, y la intromisión ilegal de funcionarios para inclinar en un sentido determinado los resultados electorales", resaltó.

**Personaje fundamental en la historia democrática: Ealy Ortiz**

Antes, el Licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz calificó a Cuauhtémoc Cárdenas como un personaje fundamental en la historia de la transición democrática de México, y a quien se le debe su empeño constante por lograr una democracia plena para el país.

Destacó su batalla constante en la que nunca ha claudicado y por ser un símbolo genuino y honesto de la dedicación a las mejores causas de México.

"Nos reúne en esta jornada un personaje fundamental en la historia de la transición democrática de México: el Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, a quien le debemos su empeño constante por lograr una democracia plena para nuestro país, así como su vocación permanente por debatir los grandes problemas nacionales.

"Por ese trabajo tan notable y valiente, por esa batalla constante en la que nunca ha claudicado, y por ser en su persona un símbolo genuino y honesto de la dedicación a las mejores causas de nuestro México, es que hoy queremos reconocerlo, estimado Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas", subrayó Ealy Ortiz.

Carlos Agustín Escalante, director de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, aseguró que Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano es el líder político más importante de la segunda mitad del siglo XX en México.

"Cuando hablamos del Ingeniero Cárdenas debemos de pensar en el líder político más importante de la segunda mitad del siglo XX y una figura decisiva en la transición a la democracia en nuestro país", precisó.

En un videomensaje, Juan Ramón de la Fuente, embajador de México ante Naciones Unidas, se unió al homenaje y aseguró que Cárdenas Solórzano es en los últimos 40 años un referente en el avance y consolidación de la democracia en nuestro país y que es un hombre de enorme congruencia entre lo que piensa y actúa.

"Cuauhtémoc Cárdenas es un hombre de una enorme congruencia entre lo que piensa, lo que dice y lo que hace, pero además es un hombre que yo lo he encontrado siempre propositivo, es decir, siempre está proponiendo opciones alternativas".

Mónica Barrera Rivera, presidenta de la Academia de Ingeniería de México, afirmó que Cárdenas Solórzano ha aportado mucho como ingeniero civil a la construcción del patrimonio tangible de México, pero también lo ha hecho en el camino de la transición democrática del país. ●



El Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano recibió en Palacio de Minería un homenaje que le rindieron EL UNIVERSAL y la UNAM.

**CRÓNICA**

## Regresa a Escuela de Ingeniería por la puerta grande

Cambios democráticos en México son fruto de toda la sociedad y de muchos sectores, sostiene

**PEDRO VILLA Y CAÑA Y VÍCTOR GAMBOA**  
—nacionaleluniversal.com.mx

Siete décadas después, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano regresó al recinto que lo formó como ingeniero civil y donde se tituló en 1955: el Palacio de Minería, que en aquellos años albergaba a la Escuela de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

El retorno se dio por la puerta grande, para ser objeto de un homenaje que le rindieron EL UNIVERSAL y la UNAM por sus aportaciones a la democracia a lo largo de su larga y fructífera trayectoria política.

El acto solemne, que sirvió de marco para la realización del coloquio *Democracia y Futuro de México*, motivó el reencuentro del Ingeniero Cárdenas con su compañera de lucha: la senadora Ifigenia Martínez.

Pero no fue la única, también Amalia García Medina, exgobernadora de Zacatecas, fundadora con Cárdenas Solórzano del Partido de la Revolución Democrática, asistió al evento para atestiguar el emotivo homenaje encabezado por el Licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, Presidente Ejecutivo del Consejo de Administración de EL UNIVERSAL, y el doctor Enrique Graue Wiechers, rector de la UNAM.

Másterde, durante la comida que el Licenciado Ealy Ortiz ofreció a Cárdenas Solórzano, el reencuentro fue con Porfirio Muñoz Ledo, con quien creó en la década de 1980 la Corriente Democrática del PRI, antes de que ambos abandonaran ese partido en 1987 para fundar el Frente Democrático Nacional, antecedente del PRD.

Vino entonces el momento más emotivo, cuando el Presidente Ejecutivo y del Consejo de Administración de EL UNIVERSAL entregó un reconocimiento al tres veces candidato presidencial, lo que provocó el aplauso de los invitados.

Visiblemente conmovido, el homenajeado agradeció este tributo: "Recibo este reconocimiento no a nombre propio, creo que ha sido mucha gente de todo el país, en distintos sectores de la actividad profesional, de trabajo, cultural, etcétera, la que ha participado en impulsar los cambios democráticos. Creo que este homenaje de la Universidad Nacional y de EL UNIVERSAL debe ser para todos aquellos que en más o en menos —yo diría que a todos habría que ponerlos en más—, han contribuido a que avance la democracia en nuestro país. No es desde ningún punto de vista una cuestión individual, tampoco una cuestión de un grupo reducido", expresó.

El imponente escenario del reconocimiento fue el Salón de Actos del Palacio de Minería, que conserva el mobiliario de cuando se habitó como recinto legislativo entre 1909 y 1911, con su águila porfiriana y sus

**1955**  
AÑO

en el que Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano se tituló como ingeniero civil.

**VÍDEO**

EL UNIVERSAL y la UNAM homenajean a Cuauhtémoc Cárdenas





**CATALINA PÉREZ CORREA**  
Investigadora del CIDE

"Tenemos adopción de prácticas castrenses en las instituciones que son formalmente civiles, tenemos militares hasta en Cofepris"



**HÉCTOR DE MAULEÓN**  
Columnista de EL UNIVERSAL

"Ahora la amenaza es que no solamente el Ejército va a continuar en las calles, sino que lo quieren incluso meter en la Constitución"



**CLARA JUSIDMAN**  
Economista

"Las expectativas no han sido cumplidas, por el contrario, nos enfrentamos a una polarización promovida desde la Presidencia"



**JOSÉ WOLDENBERG**  
Expresidente del IFE

"El problema mayor es que la presente administración no valora, a pesar de ser beneficiaria, lo edificado en materia electoral y política"



**MÓNICA BARRERA RIVERA**  
Presidenta de la Academia de Ingeniería de México

"La democracia se construye todos los días como obra a la que se debe dar mantenimiento para mejorarla, no para destruirla"



**FRANCISCO VALDÉS UGALDE**  
Integrante del IIS de la UNAM

"Nuestro Estado no controla la violencia, característica esencial de un Estado, tener el monopolio, entonces recurre a lo ilegítimo"



SERGIO GARCÍA RAMÍREZ/EL UNIVERSAL

## "Grave agresión a la democracia, la iniciativa de la GN"



SERGIO GARCÍA RAMÍREZ/EL UNIVERSAL

Sergio García Ramírez, Micaela Alterio, Catalina Pérez Correa, María Marvín y Héctor de Mauleón participaron en la mesa *Legalidad, seguridad y democracia* en México.

Académicos y expertos consideran que está en riesgo el futuro del país

militarización se refiere sólo al combate del Ejército al crimen organizado, pero también se debe tomar en cuenta que el tema es más amplio, por ejemplo, la llegada de militares a instituciones civiles.

**PEDRO VILLA Y CAÑA Y VÍCTOR GAMBOA**  
[nacioneluniversal.com.mx](http://nacioneluniversal.com.mx)

La iniciativa de reforma presidencial para que la Guardia Nacional pase a control de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) representa un grave ataque a la democracia y al futuro de México, alertaron académicos y especialistas.

Al participar en la mesa *Legalidad, seguridad y democracia en México*, Héctor de Mauleón, periodista y columnista de EL UNIVERSAL, manifestó que para el gobierno federal no basta con que los militares estén en las calles, sino que busca que quede en la Constitución. "Ahora, la amenaza que estamos viviendo es que no solamente el Ejército va a continuar en las calles, sino que lo quieren incluso meter en la Constitución, no bastan las calles".

Catalina Pérez Correa, investigadora del CIDE, señaló que muchas veces se piensa que la

Micaela Alterio, profesora del Departamento Académico de Derecho del ITAM, señaló que estamos en un momento histórico en el que las instituciones y las democracias están en crisis en todo Occidente y eso representa retos enormes para el constitucionalismo.

Sergio García Ramírez cuestionó la ausencia del Estado ante la situación de violencia e inseguridad que hay en el país, que calificó "de insostenible", pues el crimen organizado va ocupando cada vez más el lugar del Estado.

María Marvín, exconsejera electoral, mostró su preocupación por la propuesta de reforma electoral del presidente López Obrador: "De llegar esta reforma a convertirse en ley va a ser una imposición", dijo.

Francisco Valdés Ugalde, integrante del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, manifestó que en México el Estado no controla la violencia. ●

### EL DATO

Analistas cuestionan la ausencia del Estado ante la situación de violencia.



SERGIO GARCÍA RAMÍREZ/EL UNIVERSAL

El licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y Porfirio Muñoz Ledo durante la comida que le ofreció EL UNIVERSAL al ingeniero civil.



SERGIO GARCÍA RAMÍREZ/EL UNIVERSAL

Cuauhtémoc Cárdenas habló de los temas que le preocupan: seguridad, democracia, economía, educación y derechos humanos.

enormes candelas y columnas de estilo jónico que flanquean a 13 esculturas y sus respectivos pedestales, las cuales rememoran diferentes ramas de la ciencia.

Que mejor lugar para rendir homenaje al Ingeniero Cárdenas Solórzano que el Palacio de Minería, obra del arquitecto y escultor español Manuel Tolsá, y edificio catalogado como Patrimonio Cultural de la Humanidad. Sin apartarse de su seriedad y

sobriedad, Cuauhtémoc Cárdenas habló en su discurso de los temas que le preocupan: seguridad, democracia, economía, educación, derechos humanos, sociales y al trabajo.

Dentro de estas preocupaciones hizo hincapié en los "contenidos económicos" de la democracia, y en este marco resaltó la necesidad de que se supere el gran reto de cómo disminuir hasta erradicar la des-

igualdad, que se refleja en la pobreza que afecta a 44 de cada 100 mexicanos.

Entre los asistentes al homenaje también lo acompañó su hijo, Cuauhtémoc Cárdenas Batell. En el acto participaron además Ernesto Velázquez Briseño, coordinador del Consejo Editorial Consultivo de EL UNIVERSAL; Carlos Agustín Escalante, director de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, y Mónica Barrera Rivera, presidenta de la Academia de Ingeniería de México.

Mástarde, en la comida que se le ofreció en las instalaciones de El Gran Diario de México, Cárdenas compartió el pan y la sal con personajes de la política como el ya citado Porfirio Muñoz Ledo y el diputado decano de la presente Legislatura federal, Augusto Gómez Villanueva.

Durante el convivio se transmitió un video desde Nueva York, en el que el embajador de México ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Juan Ramón de la Fuente le envió un cálido mensaje de felicitación. ●



SERGIO GARCÍA RAMÍREZ/EL UNIVERSAL

Rolando Cordera, Clara Jusidman, Flavia Freidenberg y Ernesto Velázquez, coordinador del Consejo Editorial Consultivo de EL UNIVERSAL, presentaron ponencias sobre justicia.

## Llaman a un acuerdo contra el hampa

Especialistas lamentan que las expectativas de López Obrador no se han cumplido

**VÍCTOR GAMBOA Y PEDRO VILLA Y CAÑA**  
[nacioneluniversal.com.mx](http://nacioneluniversal.com.mx)

Ante el grave problema de inseguridad que vive el país, José Woldenberg llamó al presidente Andrés Manuel López Obrador a que convoque a un gran acuerdo nacional contra la delincuencia organizada.

En su ponencia por escrito, criticó que López Obrador postule que entre la ley y la justicia hay que optar por la justicia.

### EL DATO

México y la sociedad comienzan el cambio político con unos acuerdos básicos entre las élites políticamente, señala la investigadora Flavia Freidenberg.

"Desde la Presidencia se postula que la justicia está por encima de la ley, como si se pudiera impartir justicia a la manera del Tribunal del Rey Salomón", apuntó.

La economista Clara Jusidman lamentó que las expectativas del gobierno de López Obrador no se han cumplido, "por el contrario, nos enfrentamos a una concentración del poder y a una polarización promovida desde la Presidencia".

El economista Rolando Cordera subrayó que entre los reclamos que habría que hacer hoy, está la renuncia a la autocracia y advirtió que es imprescindible que la agenda democrática "que podríamos calificar como pendiente", se inscriba en una perspectiva definida por la cuestión social que sume voluntades para encontrar asidero en una política de Estado.

Flavia Freidenberg, coordinadora del Observatorio de Reformas Políticas en América Latina, dijo que México llega tarde a la transición democrática. ●